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Коренная перестройка уп
равления экономикой тре
бует осуществления и новой 
финансовой политики, про
ведения радикальной ре
формы финансового меха
низма. А точнее — имеется 
в виду необходимость уси
лить его воздействие на 
расширение хозяйственной 
самостоятельности и повы
шение ответственн ости 
предприятий. В свою оче
редь Закон СССР о госу
дарственном предприятии 
нацеливает на снижение из
держек производства, раци
ональное использование ма
териальных, трудовых и фи
нансовых ресурсов, ликви
дацию потерь, всемерное 
развитие инициативы пред
приятий, усиление ответст
венности за конечные ре
зультаты работы.

В связи с новыми задача
ми есть необходимость по
говорить о взаимодействии 
в работе с субподрядными 
организациями СУ-27, СУ-28, 
Уралсантехмонтаж, Урал- 
электромонтаж, СУ-19, СУ- 
20. Качество работ, которые 
выполняют на объектах на
ши субподрядчики, не соот
ветствует возросшим тре
бованиям. Чтобы не быть 
голословным, сошлюсь на 
ряд примеров. За время эк
сплуатации таких домов, как 
Исетская, 10, Селькоровская, 
ЗВ, Окружная, 8, Бисертская, 
129 и 131, домов № 40 и 
27 в квартале «Заречный», 
обнаружилось множество 
дефектов. А именно: про- 
мочки через козырьки девя
тых этажей, горизонтальные 
и вертикальные швы, де
фекты сантехнических и 
электромонтажных работ, 
низкое качество столярных 
изделий. По этим домам по
ступило около 600(1) заяв

лении на устранение дефек
тов. А в результате затраче
но огромное количество до
полнительных материалов, 
денежных средств и време
ни.

Значительная доля работ 
по устранению дефектов и 
их последствий ложится на 
генподрядную организацию. 
Наше управление, в частно
сти, страдает особенно от 
дефектов сантехнических и 
монтажных работ СУ-27, СУ- 
28. Еще один пример — 
совсем, как говорится, све
жий. Во воемя недавней при
емки домов № 29 к 30 в 
районе «Синие Камни» об

наружены: бракованные ван
ны, сломанные сантехниче
ские бачки, промочки по 
углам примыкания панелей.

С введением госприемки, 
конечно, заметно улучши
лось качество работ. Сокра
тилось количество жалоб, 
претензий, заявлений. Но 
ряд вопросов остаются не
решенными до конца. Это— 
качество столярных изделий, 
покрасочных материалов, 
соблюдение графиков и ка
чества работ субподрядны
ми организациями. И нам 
уже, честно говоря, надое
ло убеждать своих субпод
рядчиков, что, мол, вот на
ши резервы: меньше дефек
тов — меньше затрат на их 
устранение. В прошлом ме
сяце разослали всем своим 
субподрядчикам письма, в 
которых объявили, что от
ныне все их дефекты, вы
явленные в домах в про
цессе эксплуатации, будут 
устраняться исключительно 
за их же счет. А в том слу
чае, если исправлением де
фектов будет заниматься 
наш работник, организация- 
виновница оплатит его труд.

Надеемся, что экономи
ческие рычаги подействуют 
и приструнят наших, порой 
очень нерадивых и безответ
ственных субподрядчиков.

М. ПРИХОДЬКО, 
секретарь партбюро

СУ-13.

В САМОМ начале 
сентября приказом 
начальника СУ-27 

Н. И. Спицына была соз
дана специальная комис
сия для осуществления 
мероприятий по подготов
ке к осенне-зимнему пе
риоду. Цель работы комис
сии — бесперебойное про
изводство строительно
монтажных работ в холод
ные месяцы года.

В состав комиссии во
шли начальник управле
ния Н. И. Спицын, его за
меститель Ю. А. Карга
полов, главный механик 
А. А. Пилипенко, старшие 
прорабы В. Г. Куроптев, 
М. А. Узев, Р. И. Муха- 
метьяров и инженер по 
технике безопасности Т. А. 
Кириллова. Членам комис
сии предстояло не только 
разработать мероприятия 
с указанием сроков и наз
начить ответственных лиц, 
но и организовать систе
матический контроль за 
выполнением намеченного. 
Кроме того, еще в конце 
лета была проведена про
верка готовности строи
тельных участков и служ
бы главного механика к 
работе в осенне-зимний 
период.

План мероприятий на
считывает ни много ни 
мало, а одиннадцать пунк
тов. Абсолютное большин
ство их уже выполнено. 
Свою деятельность комис
сия начала с уточнения пе
речня объектов, подлежа
щих монтажу в холодный 
период года. Затем был 
составлен и утвержден 
график монтажа домов по 
участкам и бригадам. На 
сегодняшний день полно
стью закончен профилак
тический и капитальный 
ремонт бытовых помеще
ний, отремонтированы н 

Как уже сообщалось в нашей газете, коллектив СУ-1 оперативно 
включился в восстановительные работы в районе станции Свердловск- 
Сортировочный.

На счммках: идет расчистка завалов у школы; плотник СУ-1 Владимир 
Павлович Немодрук (бригада В. А. Королева) занят остеклением рам.

Текст и фото В. Калимасова.

приобретены новые кипя
тильники и отопительные 
приборы в бытовки. Каж
дая монтажная бригада 
имеет отопляемую бытов
ку. Удалось приобрести де
фицитные масляные радиа
торы, но пока еще не в 
желаемом количестве. В 
основном на стройплощад
ках используется водяное 
отопление.

Важное значение при 
монтаже в зимних условн- 
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Намеченное — 
выполнили!

ях имеет бесперебойная 
работа электрооборудова
ния и строительных меха
низмов. Отметим, что сва
рочные аппараты, установ
ки для прогревания бето
на и т. и. — все приведено 
в «боевую готовность».

Отдельным пунктом в 
плане были записаны ре
монт и выверка монтажной 
оснастки. Но в этом, по- 
видимому, монтажники ре
шили лишний паз подстра
ховаться. Дело в том, что 
в СУ-27 постоянно дейст
вует специальная группа, 
основная задача которой— 
обеспечение ремонта осна
стки, ее регулярный про
филактический осмотр. 
Всерьез подумывают в уп
равлении по поводу созда
ния стационарной площад
ки, в условиях которой 
можно было бы любой ре
монт произвести и быст
рее, и качественнее, чем в 
строительных условиях. И, 
по всей вероятности, та

кая площадка появится в 
подразделении уже в ны
нешнем месяце.

Задолго до намеченного 
срока в СУ-27 были отре
монтированы складские 
помещения, заготовлен и 
передан в бригады инвен
тарь для уборки снега, от

ремонтирована старая и 
приобретена« новая тара 
под раствор, утеплены дей
ствующие растворные уз
лы. А из невыполненного 

осталось проведение се
минара с линейными ин
женерно - техническими 
работниками на тему «Тех
нические условия, инст
рукции и указания по про
изводству работ в зимнее 
время». Правда, срок про
ведения семинара ограни
чен октябрем, а до конца 
месяца еще есть время.

И, как всегда, больной 
вопрос для монтажников— 
спецодежда. Положенное 
количество ее уже получе
но из салона-магазина. Но 
ведь каждый год мы слы
шим от монтажников одно 
и то же — сроки носки 
спецодежды неоправданно 
большие. Действительно, 
взять те же валенки: вы
даются они на 3 года, а 
при постоянной эксплуа
тации на работе изнаши
ваются за одну зиму. Воп
рос о спецодежде наболев
ший. Может, стоит наконец 
его решить?

Е. ПАРФЕНОВА.

Не в пользу 
«плюсов»Начался последний квартал года. Уже сегодня строителям дорога буквально каждая минута. Потеря времени на простои может оказаться губительной для плана. Как же сегодня обстоят дела на стройплощадках?Мы побывали на доме № 10 по ул. Сыромолотова, что в Комсомольском районе. Отделку объекта ведут бригады СУ-7.— Мы приступили к отделке в самом начале октября, — рассказал мастер В. Панов. — Работать приходится в очень трудных условиях. На доме еще не завершен монтаж, нет электропроводки. Невозможно пустить тепло: если в погожие дни на этажах было не очень холодно (конечно, не считая сквозняков), то уже на нынешней неделе уральская погода себя покажет. Как, скажите, требовать качественной работы от людей, руки которых сводит от холода? А ведь большинство из наших строителей — женщины... Или взять набивший оскомину факт — все материалы загружаем на этажи вручную. Почему!? Ведь башенный кран вовсю работает, до демонтажа его далеко. Мы установили подъемник на седьмую блок-секцию, но пустить не можем, а на пятую и устанавливать-то нельзя. Теряем силы, время.К указанным трудностям добавим еще один факт — на этом объекте многие коллективы остались без бытовых помещений. Оказывается — проблема с перевозкой: нет тягачей. Вот уж, действительно, завидовать строителям не приходится. Полный комплект невзгод.В эти дни на доме № 10 работают коллект ивы плотников- и штукатуров. Судя по всему, плотники скоро будут сидеть без работы по причине недостаточной загрузки на этажи дверных блоков. По словам В. Панова, на дом поступило менее 50 процентов ожидаемых блоков.Отметим и положительное: отделочники практически не имеют претензий к качеству изделий, изготовленных на заводе КПД, вполне приемлемо и качество лаги с ДОЗа. Но на этом, к сожалению, и кончаются столь малочисленные «плюсы». А на «минусы». наверное, и страницы газетной не хватит. Вот, кстати, еще один: на этой неделе штукатуры закончат свои работы им окажутся «на ра- спутьи» — следующий объект им неизвестен.А. АНДРЕйУА.
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ПОСЛЕ
СОБРАНИЯ

Отчетно - выборное соб
рание парторганизации 
СУ-7 проходило в соответ
ствии с новым положени
ем о выборах. Это сказа
лось на настроении ком
мунистов: чувствовалось 
оживление, деловая заин
тересованность. Общий на
строй выступлениям ком
мунистов дал доклад сек
ретаря партбюро Г, И. 
Шабановой — деловой и 
самокритичный. Была оце
нена деятельность управ
ления в новых условиях 
партийного влияния на 
всех участках работы кол
лектива. Отмечена поло
жительная работа партий
ных групп — на потоках 
№ 1 и 4. где партгру
поргами В. Л. Шляймер и 
В. И. Бухов. Коммунисты 
вновь избрали их партий
ными вожаками в своих 
партгруппах. В докладе 
также была подчеркнута 
мобилизующая работа в 
коллективе коммунистов 
Л. И. Белых — делегата 
XIX партконференции, 
Г. М. Толочной, П. А. 
Шуверова и ряда других.

В выступлениях было 
много замечаний в адрес 
партийного бюро. Г. В. 
Кислова остро критикова
ла плохую организацию 
экономической учебы: ма
стера и прорабы сами

СТАРЫЕ МЕТОДЫ - НЕПРИЕМЛЕМЫ
Нынешнее отчетно-вы

борное собрание в нашей 
парторганизации прошло 
в духе гласности, демо
кратии, учтены все мне
ния и пожелания.

Работа бывшего секре
таря партийной организа
ции В. С. Павлова приз
нана удовлетворительной, 
но прозвучало немало 
критики в его адрес. За 
что — конкретно? Отчёт 
о проделанной работе, 
например, был построен 
по старому принципу, без 
указания ответственных 
за невыполненные планы 
и дела. Не все решения 
партсобраний выполня
лись, не все замечания и 
предложения анализирова
лись. Не на должном уро
вне в УПТК работа с мо
лодежью, идеологическая 

слабо подготовлены в эко
номических вопросах и не 
придают значения учебе 
среди рабочих. А. В. Гру- 
дяенко отметил, что мно
гие существующие трудно
сти и проблемы мы можем 
устранять сами. Но не 
хватает инициативы ком
мунистов, конкретно — с 
ремонтом бытовок на уча
стках.

Коммунисты справедли
во критиковали свое пар
тийное бюро и за слабое 
руководство комсомоль
ской организацией, кото
рая в последнее время 
снизила свою активность, 
а ведь нам нельзя забы
вать. что комсомольцы — 
наш резерв и наше буду
щее.

Всех взволновало вы- 
ступление коммуниста 
3. И. Сторожевой. Она го
ворила о нашей застаре
лой болезни: дома, в ко
торых идет отделка, кру
гом обкопаны траншеями 
и к ним не подъехать - 
не подойти. Это наруше
ние технологии строитель
ного процесса стало обыч
ным явлением в практике. 
Уже не один десяток лет 
вопрос поднимается почти 
на каждом собрании, но 
никаких сдвигов к измене
нию нет. Всем давно ясно, 
что отделка домов, без 
выполненных сетей ком
муникаций — это масса 
дополнительных затрат 
рабочего времени, средств, 
нарушение СНиПа, неиз
бежность брака. Одному 
строительному управле

работа и работа с кадра
ми.

На собрании был об
сужден также вопрос ав
торитета парторганизации. 
Сегодня многим коммуни
стам необходимо повысить 
требовательность к себе и 
другим, ответственность 
за порученное дело, с 
большей отдачей участво
вать в деле перестройки, 
чтобы изменить положе
ние дел в парторганиза
ции.

На собрании выступил 
зам. начальника комбина
та Е. А. Барсуков. Он от
метил, что коммунисты 
УПТК правильно понима
ют идеи перестройки и по 
плечу нм любое дело.

Сегодня работу в парт
организации УПТК будет 

нию этот вопрос решить 
не под силу, но и остав
лять дальше эту пробле
му в сегодняшнем состоя
нии нельзя. Мы теряем не 
только в экономике, ска
зала 3. И. Сторожева, но 
и в моральном плане: не
которые коммунисты раз
уверились в действенно
сти критики, приводя в 
пример это упорное неже
лание упорядочить строи
тельный процесс, переста
ли выступать на собрании. 
По общему мнению, этим 
вопросом необходимо за
няться и парткому, и ад
министрации объедине- 
ни£

Избран новый состав 
партийного бюро СУ-7, 
Ему дан наказ активнее 
и смелее решать внутри
партийные вопросы. В ре
шение собрания вынесены 
и пункты, касающиеся 
каждого коммуниста: в 
условиях перестройки всей 
нашей жизни коммунисты 
должны прибавить в сво
ей работе.

Коммунисты высказали 
свое пожелание и в ад
рес парткома объедине
ния — чтобы члены парт
кома чаще бывали в парт
организациях управления 
И не только с проверкой, 
а с целью помочь работе 
партгрупоргов и партий
ных бюро. Живое слово 
доходит быстрей.

Н. ВОВК, 
М. ВЕССОНОВ, 
ветераны труда 

управления.

вести партбюро из 5 ком
мунистов. Секретарем из
бран коммунист Л. В. Ан
дреев.

Перед партбюро стоят 
важные и сложные зада
чи: улучшение условий 
труда н быта работников 
УПТК, разъяснительная 
работа о сложных пробле
мах перестройки. Коллек
тивно будем искать пути и 
способы их решения. А 
главное —- перестройка 
требует от нас бойцовских 
качеств. Уметь убедить, 
отстоять позицию партии, 
воплощать в практику 
повседневных дел реше
ния XIX Всесоюзной парт
конференции.

С. ОСТАНИНА, 
заместитель секретаря 

партбюро УПТК.

* Тематический план курса «Исторические 
судьбы Родины» в партийной учебе

Тема I: Опыт большеви
ков по созданию партии но
вого типа. Современные 
проблемы партийного 
строительства.

Тема II: Историческая 
борьба партии за выход из 
войны. Деятельность КПСС 
по сохранению мира на 
современном этапе.

Тема III: Партия больше
виков в период перехода к 
НЭПу и современная эко
номическая реформа.

Тема IV: Последние ста
тьи и письма В. И. Ленина. 
Политическое завещание

* График ввода объектов в 4 квартале 1988 года

СУ
-1

5 
С

У
-1

3 
СУ

-7
 

С
У

-1

НА/лменовАние овъектл

1,2 100 д>ма м10*Б Синие КАМИИ
з. 56 кв. дом н2 Синие камни 
а,5 117кв. дома ни7,3 Синие камни 
е /69 кв. дом иЗ УЗТМ
7. 36 кв. дом по Сардина
8. 79 кв. домуЗ Синие камни
9. Юбкв .даимЮ* по Напольной 
ю 126 кв дом по ил. Дира 
я. /32 кв. дом К/ по ул. Викулова 
а. /зг кв. дрм ж л по ул. Викулова 
13. Вдомов в ТлвАТУе 
м. Д/слд 76 кв. Здречный

Итого по СУ-7 
в т.ч. жилье

1.2.3. 96 КВ. ДОМА л/,2,3 ЛО м. Сен Деря Б. 
ч. 190 кв. дам ию по ул. Сыромолотова
5.6. 128 кв. дома лк 1,2 по ул. Нардина 
7. 128 КВ. ДОМ Л46 кв 7 Комсомол.
8. 128 кв. дом Л45 кв Г Комсомол.
Э. 128 КВ. ДОМ ПО УЛ. СТАЧеК (ЖСК) 
ю. Д/сад 45 кв. ЗАРечный 
//. , Хоз/товары к д. Бардина

Итого по СУ-7 
в т. ч. жилье 

/. /40 кв. дам и 11 Синие клмни
г. 95 кв. дом л2 мт. Сыромолотова

з. 36 кв. дам УХМЗ
5, 95 кв. долл Л31 Синие камни (ЖСК) 
6. 142кв. дом м3 Ж/дорож. р-на
6. 230кв. ДОМ У 4 Ж/ДОРОЖ. Р-НА
7, 221 кв. дом И5Ж/дорож. р-на
8. 56кв. дом по ул. Бисертской 
э. Телелтельс Гидромаша 
/а. Магазин „ Книги ’

Итого по СУ-/3 
в т. ч. жилье

1.2.3. Дома м1аб.в Синие камни 
а. 159кв дом УЗ* по ул. Латвийской
5. 151 кв домл29*поул.РепинА 
в. 140кВ.дрмЛ1г Синие ками
7. 159кв.домЛ 7 Ж/дорож р-на
в. 169кв домЖСК по гл. Латвийской
9. 128кв. дом 945 кв Комсомол. 1
/о. Модуль по ул. Юровской
и. Почта , свенкдссА 21 т Син. камни 
/г. 7/товары 19 т Синие камни

Итого по СУ-15 
& т.ч. жилье

Всего по ПСО СДСК 
в т.ч. жилье

ввод 
кв м.

6457 
3083 
7536
5200 
1800 
4П1 
6(82
3546 
7583
7583
680 

2665 
$5826 
53(61 
14066 
'0290 
1/823
6187 
5097 
6/87 
2665
1890 

56/85 
5/630
7П6 
4595 
/907 
5435 
7/93

/5984 
/2454
/624

В тс
ОКТЯБРЬ

6457
3083
7336
5200
1800

23876
23876
14046

6/87
2665

22898
20223

7Н6
4595

ЧИС/
ноябрь

4111

7383

680 
2665 
/4839 
12174

10290 
6/87

/6477 
/6477

/907

7/93
13984

le
декА&Рь

6/82
3546

7383

/7111
I7III

5636 
6/87
5097

/890
/68/0 
/4920

5435

12454
1624

7-/63Т

о.

498 
1057 

55861 
54306 
6774 
0079
7800
3528 
9383 
9Н6 
3090
700 
755
954

62/79 
59770
23005/ 
2/8867

П709 
И 709 
/6774 
Ю079
7800

34653 
34653 
95/36 
9047/

! 1 1 
! « 

, 1 1 
1 1 

1 498

20011 
/95/3

3528 
9383

3090
700
755
954 

/84/0 
16001 
72542 
67545

2 6/сек.

/-6ЭТ.

JTßJK >

8. И. Ленина партии и наро
ду-

Тема V: Исторические 
традиции социалистической 
индустриализации и совре
менность.

Тема VI: Партия в период 
коллективизации. Трудно
сти и перегибы, ошибки в 
колхозном строительстве. 
Кооперативное движение 
на современном этапе.

Тема VII: Опыт по осу
ществлению культурной ре
волюции. Современные 
проблемы духовного разви
тия общества.

Тема VIII: Национальная 
политика партии, практика 
ее осуществления. Пробле
мы национальных отноше
ний в период перестройки.

Тема IX: Решающий вклад 
советского народа в раз
гром германского фашизма 
и японского милитаризма. 
Уроки Великой Отечествен
ной войны. КПСС и реги
ональные конфликты.

Тема X: XIX Всесоюзная 
партийная конференция и 
политическая реформа со
ветского общества.

Учится профактив
На этой неделе состоя

лось первое занятие в шко
ле профсоюзного актива. 
Новый учебный год проф
союзный актив объедине
ния начинает в условиях 
перестройки всей системы 
политического и экономиче
ского образования. Главная 
Задача состоит в том, что
бы от периодических заня
тий перейти к непрерывно
му образованию, от бес
предметного просветитель
ства — к конкретному изу
чению актуальных проблем 
строительства.

Основнав форма учебы — 
школа профсоюзного акти
ва, действующая на базе 
специализированного чи
тального зала центральной

СОВЕЩАНИЕ В ТСО- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
В ТСО «Средурал

строй» состоялось совеща
ние, на котором в качест
ве основного был рассмот
рен вопрос о состоянии и 
мерах улучшения претен- 
знонно-исковой работы в 
строительно - монтажных 
организациях.

Группой специалистов- 
юристов было проведено 
обследование 11 трестов 
ТСО «Средуралстрой» с 
целью выявления эффек
тивности претензионной 
работы в данных органи
зациях. Отмечено, что 
тресты имели возмож
ность предъявить претен
зий и штрафных санкций 
на сумму 10,14 млн. 
руб., а фактически — 
предъявлено на сумму 
около 3 млн. руб. Это го
ворит о низком уровне 
работы юридических 
служб.

Совещание решило, что 
группа юридического ин
ститута должна - продол
жать методическую по
мощь по организации пре
тензионной работы в под
разделениях ТСО «Сред
уралстрой». Руководите
ли трестов, комбинатов и 
объединений должны об
ратить внимание на недо
работки юристов в части 
предъявления штрафных 
-санкций к заказчикам. 
Ометно-договорному уп
равлению (т. Кожевнико
вой М. К.) предложено 
■оказать помощь в органи
зации юридического ко
оператива.

Совещание рассмотрело 
также итоги работы за 8 
месяцев года: отмечено. 

библиотеки. Именно это об
стоятельство позволяет, 
прежде всего, повысить ин
формационный уровень за- 
натий: в библиотеке сосре
доточен комплекс справоч
ной и методической лите
ратуры по всем направле
ниям работы профкомов и 
их комиссий, жилищному и 
трудовому законодательст
ву, охране труда и социаль
ному обеспечению. Кроме 
того, широко представлены 
здесь и крайне необходи
мые сейчас материалы по 
внедрению коллектнвндго 
подряда, хозрасчета, но- 
вых форм оплаты труда.

Президиум профкома 
объединения утвердил 
учебный план и програм

что коллективы подразде
лений ТСО «Средурал
строй» и субподрядных 
организаций при достигну
том росте объемов работ, 
по сравнению с соответст
вующим периодом прош
лого года, на 3,2 процента 
(в том числе собственны
ми силами на 4,2 процен
та) не добились выполне
ния основных технико- 
"зкономических показате
лей. План по общему объ
ему выполнен на 96,1, 
собственными силами — 
на 95,7 процента. Не вы
полнены решения колле
гии по обеспечению ввода 
жилья, объектов соцкульт
быта и приоритетных от
раслей строительства, а 
также концентрации ма
териально-технических и 
людских ресурсов на объ
ектах непроизводственно
го строительства и тех, 
что связаны с решением 
продовольственной про
граммы, с ростом произ
водства товаров народного 
потребления, объектов 
госзаказов СССР. Не про
изошло существенных из
менений на строительстве 
объектов промышленности 
стройматериалов, собст
венного капитального 
строительства и социаль
ной сферы.

Наиболее неудовлетво
рительно по сдаче жилья 
работали Нижнетагиль-, 
ский ДСК, Уралтяжтруб- 
строй, Уралалюминстрой, 
ПСО «Свердловский 
ДСК», Алапаевскстрой, 
Сухоложтяжстрой, Баз- 
строй, Качканаррудстрой.

Отмечена неудовлетво- 

мы занятий школы проф
союзного актива на пред
стоящий учебный год. Пре
дусмотрено обучение всех 
основных категорий акти
ва: председателей профко
мов, профгрупоргов, чле
нов комиссии. С учетом 
сложившегося опыта и по
желаний слушателей в про
грамму школы включены 
активные формы обученна: 
практические занатия, об
мен опытом, деловые иг
ры, читательские конферен
ции. Одним словом, все, 
что способствует диалогу, 
дискуссии, решению конф
ликтных ситуаций, возника
ющих в повседневной жиз
ни трудовых коллективов.

В связи с предстоящей 
сессией Верховного Сове

та СССР, на которой будут 
приняты изменения и до
полнения в КЗоТ, особую

рительная работа УКСов 
облисполкома и Свердлов
ского, Первоуральского, 
Каменск - Уральского и 
Нижнетагильского горис
полкомов по комплекта
ции оборудованием, пре
доставлению строитель
ных площадок, решению 
проектных вопросов.

Подразделения матери
ально-технического обес
печения треста «Средурал- 
стройкомплект», ПО 
«Стройдеталь», ПО«Урал- 
дереводеталь», управление 
«Стройдетальконс т р у к- 
ция» ТСО «Средурал
строй» не выполнили ре
шение коллегии по обеспе
чению объектов приори
тетных направлений необ
ходимыми материально - 
техническими ресурсами.

Совещание решило, что 
управляющие трестами, 
комбинатами, объедине
ниями должны принять 
необходимые "меры для 
выполнения решений кол
легии по обеспечению вво
да жилья, объектов соц
культбыта и приоритет
ных отраслей строительст
ва. Исполняя решение 
Свердловского облиспол
кома, через гор- и райис
полкомы организовать ра
боту по привлечению к 
отделке объектов жилья и 
соцкультбыта жильцов и 
рабочих 'пром1предпри|я- 
тий - заказчиков. ПО 
«Уралдереводеталь» орга
низовать на заводах дере
вообработки двух-, трех
сменную работу, прод
ленную смену с целью 
обеспечения безусловного 
выполнения плана комп

значимость приобретает 
спецкурс по изучению со
ветского трудового права. 
Его будет вести член обла
стного суда Ю. Н. Демии.

Все занятия школы проф
актива будут проходить в 
библиотеке |ул. Большако
ва, 97) каждый второй втор
ник месяца. И роль школы 
не сводится к решению 
только организационных 
вопросов. Хотелось бы в 
числе наших постоянных чи
тателей видеть весь проф
союзный актив объедине
ния. Это, несомненно, спо- 
собствовало бы более эф
фективной работе проф
союзных организаций, по
вышению их роли и автори
тета в производственной, 
экономической, социальной 
жизни коллективов.

Н. ВЕЛИЧКИНА.

лектации столярными из
делиями пусковых объек
тов.

Участники совещания 
были проинформированы 
о формировании плана на 
198У год. Отмечено, что 
запланированная работа 
по подготовке новых смет
ных цен идет с отстава
нием. Объединения и тре
сты сдерживают гработу, 
так как срывают сроки 
выдачи исходных мате
риалов. Руководители 
подразделений должны 
усилить группы сметчиков 
на период подготовки к 
переходу на новые смет
ные цены, так как от ка
чественной подготовки ис
ходных данных будут за
висеть экономические по
казатели в ближайшие го
ды.

Заключение договоров 
подряда на 1989 год 
должно быть завершено к 
15 ноября т. г. При зак
лючении договоров руко
водствоваться приказом 
ТСО «Средуралстрой» 
№ 17 от 31 августа 1988 
года. При этом — обра
щать особое внимание на 
необходимость включения 
в договоры «Особых усло
вий», что в последующем 
позволит предъявлять 
санкции к заказчикам и 
иметь необходимые гаран
тии от необоснованных 
претензий заказчика. При 
ТСО «Средуралстрой» со
здается рабочая группа 
для контроля за подготов
кой договоров на 1989 
год.

А. НИКИТЕНКО.

Некие бы прочные зна
ния ни приобрел в стенах 
профтехучилища предста
витель молодого поколе
ния строителей, самые вер
ные профессиональные на
выки дает все же произ
водство. Когда трудишься 
бок о бок с мастерами. 
Хорошо, если среди них 
окажется человек, ува
жающий и в тебе — но
вичке — коллегу, пони
мающий, как это важно — 
поделиться секретами ма
стерства. Рядом с чего ру
кой и твоя приобретает 
тогда уверенность, сноров
ку.

ПО СЛЕПНИ
мшиин___

ВЫСТУПЛЕНИЙ

Претензий больше нет
В редакцию обратилась 

бывший работник комби
ната, пенсионерка Л. Н. 
Павлова с просьбой по
мочь в ее затруднениях. 
В смежной квартире, пи
шет Л. Н. Павлова, вот 
уже длительное время не
исправен сливной бачок. 
Шум и свист от воды хо
рошо передаются по це
ментной панели, а туалет 
смежной квартиры грани
чит со спальной комнатой 
в квартире Л. Н. Павло
вой.

Начальник ЖКК объе
динения В. И. Катаев со
общил:

Сейчас у Л. Н. Пав
ловой претензий к шуму 
нет. Да, вопрос решился 
не в один день. Дело в 
том, что дому на Фрунзе,

Объяв
В воскресенье, 23 ок- ВЛКСМ. Место проведе- 

тября, проводится блиц- ния — спортзал ДСК. 
турнир по баскетболу, по- Начало игр в 18.00. Прн- 
священный 70-летию глашаются все желающие.

Уже четыре года после 
окончания ГИТУ работает 
в СУ-15 Елена Каширова. 
Есть уже свои практиче
ские навыки. Но как кста
ти всегда добрый совет на
ставника — Валентины 
Ильиничны Поповой. Еле
на и Валентина Ильинична 
работают в бригаде штука
туров В. А. Паршиковой.

На снимке: наставник 
молодежи В. И. Попова н 
молодая рабочая Е. Каши
рова работают в доме № 1 
в микрорайоне «Синие 
камни».

Фото В. Калимасова 

где живет автор письма,— 
11 лет. По установленным 
Минкомхозом срокам, сан- 
фаянс в квартирах может 
быть сменен не ранее чем 
через 15 лет при условии 
хорошей его эксплуата
ции. Как быть, если, на
пример, тот же бачок вы
шел из строя раньше «ут
вержденных сроков»? 
Большим подспорьем во 
всех домашних ремонт
ных работах являются 
сейчас магазины «Строй
материалы». Хозяин квар 
тиры, где случилась по
ломка (в данной ситуа
ции — сосед Л. Н. Павло
вой), приобретает за свой 
счет необходимую де
таль — мастер ЖКК ее 
устанавливает. Так было 
и в этом случае.

пение

* Политическая беседа на хозяйственную тему
Трудовые коллективы, 

перейдя на хозрасчет, стре
мятся наращивать эффек
тивность труда. Заначит, ко
личество их собственных 
финансовых средств возра
стает. А куда вкладывать 
заработанные деньги? 
Прежде всего в строитель
ство жилья, детских садов, 
баз отдыха, поликлиник и 
других объектов социально
го назначения. Но если это 
желание будет и дальше 
ограничиваться возможно

стями строителей, а закон*- 
ное стремление советов 
трудовых коллективов рас
поряжаться деньгами по 
своему усмотрению — рег
ламентироваться, регулиро
ваться различными лимита
ми и ограничениями, то лю
ди потеряют интерес повы
шать результативность про
изводства, экономическая 
реформа начнет пробуксо
вывать. .

Именно так складывалась 
ситуация после реформы 
1965 года. Вот почему сей
час строители выдвинулись 
на острие как хозяйствен
ных, так и политических за
дач. И тут мы выходим на 
главную болевую точку — 
материально - техническую 
базу строительства. Она

Ш ШИТЬ ДЕФИЦИТ В СТРОИТЕЛЬСТВЕ
отстала от потребностей на
родного хозяйства. Несба
лансированность планов и 
возможностей не только не 
сглаживается, а все более 
возрастает. В чем корни 
дефицита?

Безусловно, есть ряд 
объективных причин. Объ
емы строительно-монтаж
ных работ, которые надо 
выполнить а 1990 году, 
должны возрасти по срав
нению с 1985 годом на 25 
процентов. А материально- 
техническая база осталась 
сориентированной на 15- 
процентный темп роста, 
именно так предполагалось 
при первоначальном фор
мировании пятилетнего 
плана.

Похожая ситуация сложи
лась и при формировании 
социальной программы 
двенадцатой пятилетки. В 
Основных направлениях 
предусмотрено строитель
ство 565—570 млн. кв. мет
ров жилья против достиг
нутого в предыдущей пяти
летке уровня в 552 млн. кв. 
метров. Но более глубокое 

изучение общественных 
процессов привело к вы
воду: задание по возведе
нию жилья следует резко 
увеличить. В марте прош
лого года ЦК КПСС и Со
вет Министров поставили 
задачу: ввести 630 млн. кв. 
метров жилья, а в перспек
тиве выйти на более высо
кий рубеж. Между тем ма
териально - техническая ба
за осталась сориентирован
ной на 560 млн.

Еще одно слагаемое ны
нешнего дефицита. Сверты
вание производства и про
дажи винно-водочной про
дукции, сложности в дру
гих отраслях народного хо
зяйства потребовали поис
ка новых путей сбалансиро
ванности платежного спро
са населения, с одной сто
роны, товаров и услуг — с 
другой. Поэтому на рынок 
было направлено в два— 
два с половиной раза боль
ше строительных материа
лов, чем это предусматри
валось пятнлетним планом. 
Для продажи населению 
сегодня отправляется, на

пример, 60 процентов ши
фера, половина облицовоч
ной плитки и масса других 
строительных материалов.

Но будем объективны уж 
до конца: жесткое положе
ние с ресурсами — это, по 
сути дела, неизбежная рас
плата за нерачительное, 
безграмотное хозяйство
вание в минувшие време
на. В большинстве случаев 
проблема ме в маленьком 
производстве, а в завышен
ном спросе. Не хватает 
даже той продукции, кото
рую производим больше 
всех в мире: нефти, метал
ла, цемента, древесины. 
Расточительство идет преж
де всего от того, что пред- 
: риятия платят деньгами, не 
заработанными, а получен
ными безвозмездно от го
сударства, без серьезного 
анализа хозяйственной дея
тельности. Можно привести 
немало удручающих цифр. 
Вот несколько из них: не
завершенное строительство 
за счет государственных 
капитальных вложений сей
час по стране оценивается 

а 141,5 млрд, рублей, что 
на 2,5 млрд, больше, чем 
год назад. В незавершенке 
омертвлено более полумил
лиона тонн металла, 2,5 
млн. тонн цемента, млн. ку
бометров лесоматериалов.

В сочетании с омертвлен
ными запасами, потерями 
строительных материалов 
при транспортировке и на 
стройплощадках это созда
ет тягостную картину тран
жирства, которая долгие 
годы оставалась чуть ли не 
нормой деятельности мно
гих строительных организа
ций. К счастью, так было 
не везде. Известен опыт 
белорусских строителей, 
ставших уже признанными 
законодателями моды в 
ресурсосбережении.

Экономия в большом и 
малом — самый надежный 
путь для преодоление де
фицита. Госстроем СССР 
разработано 16 целевых 
программ по ресурсосбе
режению. Возьмем цемент. 
Острая нехватка этого стро
ительного материала ощу

щается практически повсе
местно. На решение проб
лемы направлена целевая 
программа «Цемент-90». В 
ней наряду с мерами по 
развитию производства на 
действующих и строящихся 
заводах большое внимание 
уделено снижению расхода 
цемента за счет внедрения 
раздельной технологии 
приготовления бетонной 
смеси.

В нынешнем году сложи
лась напряженная обста
новка с лесоматериалами. 
Из-за ■ этого кое-где строи
тели не могут сдавать в 
эксплуатацию уже готовое 
жилье, другие объекты. Но 
ведь нехватка леса дает о 
себе знать не первый год. 
И многих трудностей мож
но было избежать, если бы 
своевременно позаботились 
о его замене. На казанском 
производственном объеди
нении «Органический син
тез», скажем, сейчас гото
вятся к выпуску строитель
ных погонажных изделий 
(плинтусов, наличников, по
ручней) из полиэтилена. В

Главу ль яновскстрое начато 
возведение цеха по пере
работке тонкомерной дре
весины. Из нее будут про
изводить пиломатериалы, а 
образующиеся при этом 
отходы — брикетировать и 
продавать населению.

Опыт ресурсосбережения 
подчас бывает довольно 
неожиданным. Так, липец
кая ремонтно-строительная 
организация «Центрдомна- 
ремонт» наладила выпуск 
шлакощелочного бетона из 
отходов металлургического 
производства. Такой бетон 
•(приготовленный без еди
ного грамма цемента) отли
чается высокой прочностью, 
выдерживает до 500 циклов 
на замораживание, а техно
логия его изготовления 
проста и доступна. Между 
тем даже в Липецке цен
ный опыт не получил широ
кого распространения.

Сколько бы ни призыва
ли к ресурсосбережению, 
дальше слов не двинемся, 

„пока это не будет выгодно. 
А выгода должна иметь во
площение не только в по
хвалах, ио и в реальной 
прибыли. И потому так су
щественна роль коллектив
ного подряда в ускоренном 

развитии промышленной 
базы строительства.

В весьма плачевном со
стоянии еще три года назад 
был Вольский завод асбо
цементных изделий Сара
товской области. Но начи
ная с 1985 года на пред
приятии стали активно внед
рять новые формы, органи
зации оплаты труда, бри
гадный и коллективный 
подряд. Всю партийную, 
воспитательную и органи
заторскую работу перенес
ли в низовые звенья тру
дового коллектива. Новые 
методы управления на эко
номической основе, демо
кратизация, гласность при
нимаемых решений, модер
низация и техническое пе
ревооружение производ
ства позволили за короткий 
срок позитивно изменить 
по всем направлениям 
жизнь и деятельность кол
лектива.

Практика показывает, что 
без внедрение противозат
ратных механизмов, зало
женных в коллективном 
подряде и хозяйственном 
расчете, нельзя всерьез 
закрыть имеющиеся кана
лы расточительства и бес
хозяйственности. Когда кол
лективный годр'яд, напри

мер, или чековую систему 
учета расходования мате
риальных ресурсов внедря
ют не формально, то это 
обеспечивает гарантирован
ное выполнение заданий по 
экономии, в отчетах зача
стую говорится о широком 
применении и того, и дру
гого. И это при том, что 
большинство строител_ьнык 
министерств в прошлом го
ду не справились с зада
ниями по экономии.

Анализ 3600 проектов по 
36 министерствамнзаказЧм- 
кам, проведенный Госстро
ем СССР, выявил, что толь
ко Министерство путей со
общения закладывает а но
вых объектах снижение 
расхода металла, цемента и 
леса, близкое к заданиям. 
Все остальные министерст
ва не обеспечили его (оно 
задавалось на уровне 8—10 
процентов 'на пятилетку), а 
в каждом шестом проекте 
был даже заложен пере
расход. Спрашивается, куда 
же смотрели руководители 
министерств — заказчиков 
и подрядчиков — полно
мочные представители го
сударства? Выходит, и тут 
нужен глаз да глаз. Усилить 
спрос призваны специа
листы Госстроя, Промстрой

банке, Комитета народного 
контроля. Но прежде все
го — рубль, экономический 
интерес.

Широкие возможности 
для этого открывают дого
ворные цены, особенно 
когда строительное проек
тирование передано про
ектным организациям 
строительных министерств. 
Скажем, Минюгстрой СССР 
планирует снизить за счет 
этой работы стоимость 
строительства на 120 млн. 
рублей, обеспечить сниже
ние расхода металла на 
12 тысяч, цемента на 64 
тысячи тонн, леса — на 17 
тысяч кубометров.

В комплексе мер по внед
рению противозатратного 
механизма обязаны играть 
все более заметную роль 
учреждения Промстрой
банка. Скажем, в Белгород
ской области они провери
ли все стройки, разработа
ли совместные мероприя
тия по снижению сверхнор
мативных запасов оборудо
вания и материалов. Уста
новив факты нарушения 
договорной дисциплины, 
применили финансовые
санкции. Я результате за
пасы на стройках в прош
лом году сократились

втрое.
В строительном комплек

се страны все более ут
верждается курс на повы
шение самостоятельности 
региона. Госстрой СССР 
разработал так называемые 
«адресные» программы 
развития базы. Из них яс
но, чем располагают в том 
или ином крае, области. 
Поскольку все сверху не 
предусмотришь, эти про
граммы должны быть уточ
нены на местах, расшире
ны, а потом стать руковод
ством к действию. Замысел 
в том, что адресные про
граммы охватят практиче
ски все важнейшие виды 
традиционных и новых ма
териалов и изделий, преду
смотрят удовлетворение 
потребностей не только 
строительных организаций, 
но и широкого рынка. Сло
вом, это программы само
обеспечения.

Причем не только за счет 
нового строительства. В 
каждой автономной рес
публике, крае, области по
требность в строительных 
материалах надо стремить
ся удовлетворить путем 
полной загрузки производ
ственных мощностей всех 
предприятий стройиндуст

рии и промышленности 
строительных материалов.
В Иркутске, где положе
ние с жильем и объекта
ми соцкультбыта довольно 
сложное, партийные и со
ветские органы привлекли 
к содействию стройиндуст
рии многие промышленные 
предприятия. Так, мест
ный авиазавод помог 
Иркутскому ДСК изгото
вить кассетно-конвейерные 
линии, в результате комби
нат без остановки произ
водства на год раньше на
меченного перешел на но
вую серию домов, мощ
ность комбината возросла 
на 100 тысяч ка. метров 
выпускаемых конструкций.

Сейчас настало время 
приоритетного развития ма
териально-технической ба
зы строительства. Необхо
димо добиться полной реа
лизации адресных про
грамм, привлечь все мест
ные силы, возможности и 
ресурсы для устранения де
фицита в стройматериалах, 
изделиях и конструкциях.

Это будет отвечать стра
тегическому направлению 
партии по подъему эконо
мики страны.

8. КУЗЬМИЩЕВ.
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* Наследие

«СЛОВНО ДАР
СВЫШЕ...»

* Творчество -а. 1...... .....................

наших.....  1 1 —..----------------- ----w«
читателей^........ . . ".1 1 1 ■ .....=

Сказка

* Советуем прочесть

НОВИНКИ
о летучем медведе
По небу бродит летучий медведь 
Из редкой породы летучих. 
У горизонта раскинули сеть 
Охотники — серые тучи. 
Они его гонят и гонят на гром, 
Сжимая кольцо грозовое, 
А он убегает звенящим дождем, 
Небо оставив сухое. 
Он затаится, ручьем убежит, 
Меж трав извиваясь змеею, 
Уляжется в поле, бока отлежит. 
И снова — бродить над землею. 
Отправится в небо летучий медведь 
Из редкой породы летучих, 
Ему не сплели еще серую сеть 
Охотники — серые тучи.

В. КИСЛИЦЫН, 
конструктор завода ЖБИ 

нм. Ленинского комсомола.

Настроение — замечательное!
Фото В. Калимасова.

Хочу познакомить наших 
читателей с новинками ху
дожественной, политиче
ской и научно-популярной 
литературы, которые посту
пили в фонды библиотеки 
ДСК.

Ю. Семенов. «Лицом и 
лицу» (М., Политиздат, 
1988). В новой книге писа
тель продолжает борьбу 
против фашизма, за спра
ведливость и человеч
ность. Главный герой — не
мец Штейн из небольшого 
западногерманского город
ка. Он узнает о поисках 
знаменитой Янтарной ком
наты, которая в годы войны 
была вывезена фашистами 
из Ленинграда, и активно 
включается а поиск. Сам 
Штейн — из тех немцев, кто 
на собственной судьбе глу
боко пережил трагедию фа
шизма.

В. Еременко. «Вина» (М., 
Современник, 1988). Это по- 
вествование о драме семьи, 
детей и родителей.

«Антон, с полными глаза
ми слез, смотрел то на 
мать, то на отца, то на ба
бушку, собираясь закри
чать с еще большим отчая
нием — почему эти два 
родных ему человека руга
ются, почему умер дед и 
что такое — умер? Почему 
от мамы опять несет нена
вистным спиртным?».

Кто виноват в этой дра
ме? — об этом собственно 
и книга.

М. Чернолусский. «Вер
нись к очагу» |М., Совет
ский писатель, 1988). Роман 
состоит как бы из двух ча
стей. «До конца дней» и 
«Вернись к очагу» объеди
нены одной темой обрете
ния человеком счастья че- 
оез добро и подвиг. По 
этим высоким нравственным 
канонам живут герои ро
манов — Дмитрий Дерга
чев, один из первых садо
водов Сибири, старый ре
волюционер — колхозник 
Алексей Буренков, их млад
шие современники, продол
жающие сегодня дела от
цов и дедов.

В. Мирнее, «Марафонец» 
(М., Советский писатель, 
1988]. События романа про
исходят в наши дни в Мо

скве. Из небольшого сибир
ского городка а Москву 
прилетает родственник про
фессора Пинтровского, 
Юрий Александрович Тре
тьяков. В самолете он зна
комится с Ильей Кукуевым, 
по профессии—мастером - 
наладчиком, человеком, 
без которого, по его собст
венным словам, никто не 
обойдется. В диалоге и спо
рах героев писатель пока
зывает, как сложна духовная 
жизнь наших современни
ков, через какие нравствен
ные искания приходится им 
подчас идти к цели.

И. Ирошникова. «Моск
ва — Крутоборск» )М„ Со
ветский пнеатель, 1988. 
По жанру это — семейная 
хроника. Автор представля
ет судьбу трех поколений 
одной семьи, проживших 
яркую, честную, напряжен
ную жизнь, порой полную 
драматизма.

Л. Михайлова. «Неистре
бимые» (перевод с болг. 
М, Радуга, 1988). Писатель
ница — самая популярная 
из болгарских прозаиков. 
Роман ее написан мастер
ски и читается, как говорит
ся, на одном дыхании. Глав
ный герой — режиссер. По
пытка снять фильм об исче
зающих видах животных 
приводит его к парадок
сальным выводам и... сов
сем другому фильму.

М. Исаев. «Индокитайская 
хроника» (М., Политиздат, 
1988). В книге отражены на
иболее яркие факты жизни 
народов Индокитая — ми
фы, традиции, реальность 
нашего времени.

М. Ефимов. «Японские 
вертикали» (М., АПН, 1986).

Автор рассказывает о се
годняшней жизни Японии, о 
писателях и губернаторах, 
музыкантах, бизнесменах, 
искренних друзьях и откро
венных недругах нашей 
страны.

В. Иванченко «Секреты 
вашей бодрости» (М., Зна
ние, 1988]. Книга интересна 
тем, что рассказывает о по
пулярной сейчас теории би
оритмов, парадоксах утом
ления, зарядке... фараонов.

Н. СОШКИНА, 
старший библиотекарь.

Двадцать лет творчество Александра Аркадьеви
ча Галича, да и само его имя, находились под запре
том. 12 мая этого года Союз кинематографистов 
СССР восстановил А. Галича в правах, подчеркнув, 
что «это — восстановление справедливости». Спу
стя два месяца и Союз писателей последовал добро
му примеру.

Творчество Александра Галича вызывало прямо 
противоположные отклики. Так, после публичного 
выступления Галича в марте 1968 года на фестива
ле песни в Новосибирске одна позиция нашла выра
жение в том, что ему вручили приз — серебряную 
копию пера Пушкина и Почетную грамоту Сибирско- ‘ 
го отделения Академии наук СССР: «Ваше твор
чество предвосхищает и подготавливает грядущее 
нашей Родины. В вашем искусстве легко читается 
смена общественных идеалов... и мы восхищаемся ? 
не только вашим талантом, но и вашим мужеством». 
Другая позиция: «совет» — не исполнять свои пес
ни, а лучше — вовсе их не писать.* ♦ *

Прилетает по ночам ворон, 
Он бессонницы моей кормчий. 
Если даже я ору ором, 
Не становится мой ор громче. 
Он едва на пять шагов слышен, 
Но и это, говорят, слишком. 
Но и это, славно дар свыше, — 
Выть на целых пять шагов слышным!

БАЛЛАДА О СТАРИКАХ И СТАРУХАХ,
С КОТОРЫМИ Я ВМЕСТЕ ЖИЛ И ЛЕЧИЛСЯ 
В КАРДИОЛОГИЧЕСКОМ САНАТОРИИ

Все завидовали мне: «Эко денег!»
Был загадкой я для старцев и стариц.
Говорили про меня: «Академик!» 
Говорили: «Генерал-иностранец!» 
О, бессониц и снотворных отрава! 
Может статься, это вы виноваты, 
Что привиделась мне вздорная слава 
В полумраке санаторной палаты?
А недут со (мной хитрил поминутно:
То терзал, то отпускал на поруки.
И все было мне так странно и трудно, 
А труднее всего — были звуки.
Доминошники стучали в запале, *
Привалившись к покарябанной пальме;
Старцы в чесанках с галошами спали
Прямо в холле, как в общественной спальне.
Я неслышно проходил: «Англичанин!» »
Я козла не забивал: «Академик!»
И звонки мои в Москву обличали:
«Эко денег у него, эко денег!»
И казалось мне, что вздор этот вечен, 
Неподвижен, словно солнце в зените... 
И когда я говорил: «Добрый вечер!», 
Отвечали старики: «Извините».
И кивали, как глухие глухому, 
Улыбались не губами, а краем: 
Мы, мол, вовсе не хотим по-плохому, 
Но, как надо, извините, не знаем... 
Я твердил им в мохнатые уши 
в перекурах за сортирною дверью: 
«Я такой же, как и вы, только хуже!» 
И поддакивали старцы, не веря.
И в кино я не ходил: «Ясно, немец!» 
И на танцах не бывал: «Академик!» 
И в палатке я купил чай и перец: 
«Эко денег у него, эко денег!» 
Ну, и ладно, и не надо о славе... 
Смерть подарит нам бубенчики славы! 
А живем мы в этом мире послами 
Не имеющей названья державы...

* К 70-летию Декрета

ОКТЯБРЬ И
Необходимость упроще

ния русского правописания 
(а связи с изменениями в 
языке, происшедшими в 
процессе его естественного 
развития) была особенно 
очевидной в конце XIX ве
ка. В это время педагоги
ческие и научные круги 
выдвигали и обсуждали 
первые проекты орфогра- 
-фической реформы.

В мае 1904 года было 
опубликовано «Предвари
тельное сообщение орфо
графической подкомиссии». 
(Речь шла об уничтожении 
некоторых букв алфавита

о введении новой орфографии

РЕФОРМА РУССКОГО ПРАВОПИСАНИЯ
и проекте нового правопи
сания. Этот проект отверг
ли не только реакционные 
правительственные круги и 
консервативная печать, но 
и некоторые ученые, пола
гавшие, что усвоение рус
ского правописания зависит 
не от его сложности и про
тиворечивости, а от непра
вильных методов обучения, 
«ленивых учеников и плохих 
преподавателей». Работа по 
совершенствованию проек
та реформы русской орфо
графии велась до 1912 го
да. когда в «Постановле
ниях орфографической под

комиссии» был представлен 
окончательный вариант про
екта, Но и он не был при
нят. Так, в проекте 1912 
года рекомендовалось от
менить ь (мягкий знак) пос
ле шипящих в конце слов 
рожь, ходишь, лишь, ночь, 
печь, вещь, помощь и пи
сать рож, ходиш, ноч, печ, 
вещ.

После Великой Октябрь
ской социалистической ре
волюции, в дни, когда ре
шались судьбы страны, в 
условиях войны и хозяйст
венной разрухи Советское 
правительство, тем не ме

нее, нашло возможность 
уделить внимание языковым 
проблемам. 23 декабря 1917 
года Народный комиссари
ат просвещения издал дек
рет о введении нового пра
вописания. Этот декрет был 
обязателен для школы, но 
не обязателен для печати. 
Необходимо было расши
рить сферу применения но
вого правописания. Поэтому 
10 октября 1918 года Сове
том Народных Комиссаров 
был издан специальный 
декрет, в соответствии с ко
торым новые правила поа- 
вописания утверждались и

для школьного обучения, и 
для всей печати. Это «поэ
тапное» проведение упро
щения русского правописа
ния стало называться ре
формой орфографии 1917— 
1918 гг.

Изменения, вводимые в 
правописание, были изда
ны как приложение к дек
рету от 10 октября 1918 го
да. Приложение состояло 
из 11 пунктов:

«...3. Исключить букву ъ 
в конце слов и частей слож
ных слов, но сохранить ее 
в середине слов в значе
нии отделительного знака.

5. Писать приставка из-, 
воз-, вз-, раз-, роз-, низ-, 
без-, чрез-, через- перед 
гласными и звонкими сог

ласными с «з», но заменять 
«з» букяой «с» перед глу
хими согласными, а том 
числе и перед «с».

6. Писать в родительном 
падеже прилагательных, 
причастий и местоимений 
-ого, -его вместо -аго, 
-яго».

Таким образом, реформа 
1917—1918 гг. сделала рус
скую орфографию более 
легкой для усвоения и при
менения. Подготояленная 
авторитетной комиссией, 
она была единственной ре
формой русского правопи
сания, направленной на со
вершенствование его пра
вил.

В. ИВАНОВА, 
Г. ТИМОФЕЕВА.
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